

Franciscains, des Augustiniens des deux branches, des Jésuites. C'est là un personnel ecclésiastique de valeur, instruit, zélé, plein de foi. Il a formé des chrétientés excellentes. Les églises sont très belles, très riches, de très bon style. La moindre paroisse a un édifice religieux qui ne déparerait pas une grande ville de France. Le clergé séculier n'a pas la même valeur, il se recrute parmi les indigènes, de race malaise, qui est une race inférieure.

— Quel est l'avenir politique, économique et religieux de ce pays ?

— Il deviendra une colonie américaine ; la résistance des opposants doit finir par s'éteindre. Il n'y a plus d'opposition armée que sur quelques points isolés.

Quant à la fécondité du sol et aux richesses naturelles, l'archipel des Philippines est le paradis du monde. Le climat est bon, salubre, constamment rafraîchi par la brise de mer. Il n'y a pas de maladie contagieuse, point de fièvre jaune. La température est chaude, mais peu variable. Le plus grand écart du thermomètre, en toute saison, est entre 30 et 32 degrés centigrades. Les ressources du sol, paraissent inépuisables. La terre donne, presque sans culture, tous les produits équatoriaux : café, coton, canne à sucre, caoutchouc. On y rencontre des gisements de pierres précieuses, des mines d'or et d'argent, et selon l'incurable habitude de nos bons frères Espagnols, tout cela est demeuré inexploité.

Il y a dans le millier d'îles qui composent l'Archipel, au dire des explorateurs, plus de bois précieux que dans l'immense bassin des Amazones et dans toutes les forêts de l'ancien et du nouveau monde.....

L'archipel est en grande majorité catholique et compte plus de huit millions de fidèles, c'est-à-dire autant ou plus que toutes les missions de l'Asie. L'occupation des États-Unis sera favorable à l'Église ; j'en ai la preuve dans l'extrême bonne volonté que les pouvoirs publics ont mis dans le règlement des affaires ecclésiastiques, Tout ce que j'ai cru utile et légitime de demander m'a libéralement été accordé et sans débats.

— Et votre diocèse, que vous allez retrouver après deux ans d'absence, auriez-vous la bonté de nous en donner quelques détails ?

— Volontiers. Un évêque coadjuteur m'a remplacé en